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MEMÓRIA DE REUNIÃO 

Pró-Reitoria de Planejamento e Desenvolvimento Institucional - PROPLAN 

 

AUDIÊNCIA PÚBLICA Nº. 02 – MUNICÍPIO DE JURUTI 
 

 DATA: 24/10/2023                HORA INÍCIO: 14:30 

                                                    HORA TÉRMINO: 18:00 

ASSUNTO: APRESENTAÇÃO DA UFOPA E MINUTA DO PDI 2024-
2031 
 

LOCAL DA REUNIÃO: SEDE DA CÂMARA MUNICIPAL DE JURUTI 

PRESENTES: (CONFORME LISTA DE PRESENTES EM ANEXO) 
 
 

PRESIDIDA POR: 
▪ PROF. CAUAN FERREIRA ARAÚJO – PRESIDENTE DA 

COMISSÃO GERAL DO PDI 2024-2031 
ELABORADA POR: Gisele da Silva Lope dos Santos EMITIDA EM: 26/10/2023 
  

1. Abertura:  

1.1.  Aos 24 dias do mês de outubro de 2023, às 14 horas e 30 minutos, reuniram-se na sede da 

Câmara Municipal de Juruti, representantes da Ufopa, vereadores e representantes da 

sociedade de Juruti. O professor Cauan iniciou pedindo para que cada representante se 

apresentasse nominalmente e a instituição ao qual estivesse representando. Estavam 

presentes vereadores, representantes da Alcoa, Sociedade Civil Organizada, funcionário da 

Emater, a diretora do campus de Juruti, professor do campus, egresso do curso de 

Agronomia e servidores da Ufopa, campus Santarém. 

2. Início das proposições, informações pertinentes à pauta e discussões:  

2.1.  O Professor Cauan iniciou a audiência apresentando o PDI, enquanto instrumento de 

planejamento, em seguida passou para a explicação sobre os eixos norteadores do 

documento, agenda estratégica, missão, visão e valores da Ufopa. Apresentou, na sequência, 

os cursos da Ufopa, dando destaque para aspectos importantes sobre os cursos de Juruti. 

Ressaltou que a Ufopa hoje oferta cursos em diversas áreas do conhecimento. Passou a 

palavra para o pró-reitor de gestão estudantil, professor Luamim. 

2.2. O professor Luamim apresentou sobre a estrutura da pró-reitora de Gestão Estudantil - 

Proges e sua divisão em diretorias e coordenações, apresentando, sucintamente a 

responsabilidade de cada unidade. Apresentou, em seguida, as assistências oferecidas para 

os alunos, na Ufopa, dando ênfase sobre a assistência estudantil e ações afirmativas. 

Mencionou ainda sobre os jogos estudantis, realizados todos os anos, e do movimento para 

a economia local, onde os jogos é sediado. Mencionou que esse ano os jogos foram 

realizados em Oriximiná e movimentou bastante a economia local. Comentou que Juriti é 

um município candidato a sediar os jogos do ano que vem. 

2.3. Na sequência, o professor Bruno fez a apresentação da Pró-Reitoria de pós-graduação, 

pesquisa e inovação tecnológica - Proppit, dando ênfase para os cursos de pós-graduação e 

também para as pesquisas desenvolvidas no âmbito da Ufopa. 

2.4. A diretora de ensino, Jéssica Lopes, fez a apresentação da Pró-Reitoria de Ensino - Proen, 

enfatizando sobre os processos seletivos especiais, cursos de graduação ofertados, 

programas de acompanhamento didático-pedagógico, entre outras atividades voltadas para 

atendimento aos alunos.  

2.5. Dando sequência a audiência, o professor Cauan fez uma breve apresentação dos textos do 

novo PDI, com ênfase para os tópicos do Plano Pedagógico Institucional - PPI, 

apresentando rapidamente as políticas institucionais e as demandas de novos cursos. Em 

seguida abriu para contribuições dos participantes. 

2.6. O vereador Marcos Vinícius perguntou se os cursos previstos para o município de Juruti já 

estavam certos ou se eram apenas previsões. 

2.7. O professor Cauan esclareceu que as ofertas dependem de diversos fatores, mas que a 

Reitoria tem trabalhado bastante para que ofertar os que estão previstos até 2031, expandir a 

Ufopa, principalmente nos municípios fora de sede. É preciso negociações políticas para 

novos códigos de vagas e construção de novos prédios. 

2.8. O vereador Eraldo Albuquerque comentou ainda que a Agropecuária em Juruti ainda é 

exercida de modo muito manual e necessita de novas técnicas e recursos tecnológicos para 
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mudar esse quadro. Nesse sentido, comentou que o curso de um curso de Zootecnia no 

município seria muito viável, considerando essa realidade local. 

2.9. O professor Cauan comentou que a proposição seria levada para apreciação da Comissão 

Geral para verificar a viabilidade de acréscimo, mas enfatizou que o curso de Zootecnia é 

curso caro e que precisaria de bastante apoio do governo municipal, inclusive para tentar 

solucionar o problema da doação do terreno para a construção da fazenda experimental, que 

ainda está em negociação na justiça e legalmente, o terreno ainda não foi passado para a 

Ufopa. Ressaltou que outra possibilidade seria a oferta do curso no âmbito do Programa 

nacional de educação de reforma agrária – Pronera.  

2.10. O vereador Eraldo pontou que há previsões de emendas parlamentares em que os 

recursos podem ser destinados à educação superior. 

2.11. O vereador Francinei Andrade comentou que é zootecnista iniciou sua fala citando a 

frase que “somente o conhecimento pode mudar o mundo” e que estamos vivendo um 

período atípico de estiagem dos rios que resulta em dificuldades. Novas técnicas na 

agropecuária e nesse seria muito importante para o desenvolvimento do Município e nesse 

sentido a Ufopa teria um papel fundamental. No entanto, para ele não basta somente 

fortalecer a educação superior, se o ensino básico não for fortalecido também. É preciso 

fortalecer, de modo especial, o ensino médio em Juruti, pensar políticas públicas voltadas 

para esta modalidade, incluindo a redução da dificuldade de acesso. Reforçou que 80% dos 

agropecuários (dados não oficiais) ainda utilizam técnicas manuais e comentou que tem 

suas ressalvas quanto ao Pronera, devido a experiências passadas, mas reforça a necessidade 

de um curso de Zootecnia no município, reforçando o pedido do vereador Marcos. 

2.12. O vereador Marcos pediu a Jéssica mais informações sobre a parceria da Ufopa com 

o Some e como é atuação da Universidade com o Some de Juruti, considerando que o 

município precisa avançar na oferta de novos cursos. 

2.13. Jéssica agradeceu pela pergunta e respondeu que a Ufopa não avançou muito com 

esse diálogo e que ainda precisa avançar muito mais. Enfatizou sobre a realização do 1º 

encontro do Some/Somei, mas que se pretende avançar mais com essa parceria.  

2.14. Professora Celeste comentou sobre o salão profissional, realizado pela Ufopa, nas 

escolas da rede pública, no município e também dos projetos de extensão realizados que 

possibilitam que os alunos do ensino fundamental e médio conheçam mais sobre os cursos 

ofertados pela Ufopa e os projetos que desenvolve. Reforçou a necessidade de firmar mais 

parcerias para expandir ainda mais a Universidade. 

2.15. O professor Cauan enfatizou sobre a importância das parcerias com o poder público 

municipal para avançar na expansão da Ufopa. 

2.16. A vereadora Jocenilda Lima relatou sobre a situação dos jovens de Juruti Velho que 

não têm, na maioria das vezes, condições financeiras para seguirem seus estudos e são 

obrigados a pararem seus estudos no ensino médio. A vereadora perguntou de que forma a 

Ufopa poderia colaborar para mudar a realidade desses jovens e das famílias mais 

necessitadas dessa área. Ressaltou que não foi fácil levar o ensino médio pra lá e que é 

preciso avançar ainda mais, permitindo a esses jovens o acesso ao ensino superior também. 

Parcerias Câmara, Ufopa, Alcoa para levar essa educação. 

2.17. O professor Cauan respondeu que ainda teria uma resposta para dar, mas que era 

necessário, neste momento, pensar em estratégias para problemas complexos como esse, de 

como prover educação superior para essas comunidades. Cursos em parceria com o Pronera, 

visando trazer os alunos para estudar em Juruti e outras soluções, no âmbito de políticas 

públicas, que promovam transporte público a esses jovens. Pensar em uma pauta até mesmo 

com o Helder. Pensar em construções da alojamentos, mantidos pela prefeitura, para 

auxiliar nessa pedagogia da alternância, dando apoio a uma assistência estudantil. Ou 

mesmo fornecer condições de internet para ofertas de cursos na modalidade EaD. 

2.18. O vereador Edinho Printes agradeceu a Ufopa pela realização da audiência e 

lamentou pela falta de mais representações e em especial da Secretaria Municipal de 

Educação. Comentou que ainda sente a Ufopa distante do poder público municipal e sugeriu 
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estreitar essas relações. Enfatizou que o município já arca com o transporte público para os 

alunos das escolas municipais e também com o fornecimento da merenda escolar. Solicitou 

mais informações sobre os cursos na modalidade EaD e qual seria a previsão para o início 

desses cursos. 

2.19. O professor Cauan respondeu que o planejamento da Ufopa é para que os primeiros 

cursos iniciem sua oferta até 2025. 

2.20. O vereador Edinho agradeceu pela oportunidade e reforçou que a câmara municipal 

de Juriti está a disposição para qualquer apoio que a Ufopa precisar. 

2.21. O professor Renan, da Ufopa, campus Juruti, também comentou sobre o 

distanciamento entre a Ufopa e o poder público municipal. Comentou que algumas 

secretarias são bastante parceiras, mas outras são totalmente inacessíveis ao diálogo. 

Ressaltou que é recíproco e que a Ufopa também está à disposição da Câmara para o que 

precisar. Reforçou sobre a importância da solução imediata sobre o terreno para 

implantação da fazenda de Juruti, melhorando a qualidade dos cursos ofertados. Também 

comentou sobre a necessidade de mais códigos de vagas para aumentar o número de 

servidores. Perguntou ao professor Cauan se a Proplan tem uma projeção sobre a quantidade 

de vagas que seriam necessárias para atender as demandas da Ufopa. 

2.22. O professor Cauan ponderou que os códigos de vagas são liberados pelo MEC e que 

nosso planejamento é ousado. Informou que para atender nossas demandas, hoje, seriam 

necessários 80 (oitenta) códigos de vagas. Ressaltou que por estarmos na Amazônia, temos 

dificuldades em fixar professores, que vêm de outras regiões, pois alguns, ao conhecerem a 

realidade pedem redistribuição e não fixam na Ufopa. No nosso planejamento a expansão 

fora de sede são nossos carros-chefes.  

2.23. O egresso do curso de Agronomia Francisco Silva comentou que é necessário 

melhorar a infraestrutura do campus de Juruti, principalmente no que se refere a 

laboratórios para realização das aulas práticas. Vê a importância de “gastar mais energia” na 

estruturação dos prédios para melhorar os cursos já existentes, em vez de pensar na criação 

de novos cursos. Ponderou que o curso levou sorte na avaliação do MEC por ter sido 

realizada no auge da Pandemia, mas que muita coisa ainda precisa ser melhorada. Considera 

que a infraestrutura é um dos motivos para a não fixação de docentes que acabam indo 

embora de Juruti. Comentou ainda que os laboratórios são fundamentais para a qualidade 

dos cursos. Acredita que há condições para melhorar a infraestrutura do campus e que o 

desafio hoje é firmar parcerias para a implantação da fazenda. 

2.24. O professor Cauan agradeceu e avaliou como importante a participação de um 

egresso nessas discussões. Sobre a avaliação comentou que não foi sorte, pois o MEC 

considera vários fatores nessa avaliação e documentos institucionais e alguns eixos dessa 

avaliação a Ufopa é excelente, entre elas no eixo que se refere a qualidade do corpo 

docente. Pontou que precisamos trabalhar para a consolidação paralela, tanto da 

infraestrutura física predial, quanto em expansão de ofertas de cursos. Um ponto importante 

para isto é planejarmos os cursos juntamente com o planejamento de quantos docentes e 

técnicos iremos precisar. Sobre o Centro de Formação da Alcoa, comentou a Ufopa se 

coloca à disposição para contribuir. 

2.25. A Jéssica reforçou que sobre a avaliação do MEC a Ufopa tem o diferencial de 

infraestrutura e corpo docente, no entanto, é importante ressaltar que para os que vivem 

diretamente os problemas tem outra concepção. É importante fazer um equilíbrio de 

limitações e de potências. 

2.26. O professor Cauan encerrou a audiência agradecendo a presença de todos e 

enfatizou a importância da participação dos vereadores e também dos outros representantes. 

Reforçou que o documento está em fase de consulta pública e que todos poderiam enviar 

suas contribuições para apreciação da Comissão Geral. 

2.27. A vice presidente da Câmara agradeceu pela escolha da câmara para sediar a 

audiência. Comentou que tem esperança que seus pedidos sejam atendidos. Reforçou que 

está à disposição para dar apoio e encerrou comentando que a Ufopa é de suma importância 
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para o desenvolvimento de Juruti. 

2.28. Sem mais discussões para o momento, a audiência foi encerrada, pelo presidente da 

Comissão Geral, às 18:00 (dezoito) horas. 

 

3. Deliberações:  

3.1 As propostas sugeridas serão apreciadas e avaliadas pela Comissão Geral do PDI Ufopa 2024-

2031. 

 

4. Encaminhamentos finais:  

4.1 Sem encaminhamentos. 

 


